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https://www.100test.com/kao_ti2020/116/2021_2022__E7_A4_BE_

E4_BC_9A_E5_85_B3_E6_c79_116137.htm 目前，中国教育界、

学术界的浮躁之气广遭诟病，盲目跟风便是其一。在美国，

硕士学位之所以被认为“是一个过渡学位”，有一个重要前

提，即美国的硕士教育偏重于应用型人才的培养。如果从研

究型人才的培养角度来看，硕士学位可以看作“是一个过渡

学位”，但如果从实用性人才的培养角度来看，硕士教育则

是一个完整的教育体系，对社会意义重大。来源

：www.examda.com 而且，美国的硕士教育是非常成功的，许

多优秀的经理人常常就是从工商管理等方面的硕士中脱颖而

出的。在处处讲求效益和效率的资本社会，美国始终高度重

视对社会需求量大的硕士研究生的培养。我们的大学要学美

国，如果连这些基本情况都搞不清楚，直接减招硕士生是否

符合国情？要知道，快速发展起来的中国对实用性人才的需

求量是非常大的，而大学培养出的硕士却往往与实际需求相

脱节。来源：www.examda.com 需要澄清的是，在我国，一些

硕士生之所以出现找工作困难的情况，并非因为硕士生文凭

还不够高，而是我们的大学对硕士生的培养定位不明确：如

果定位是实用型人才，教育内容却与实际脱节严重，学生毕

业后还是书呆子一个；如果定位是学术型人才，莫说硕士，

现如今博士出成果的又有多少？ 事实上，当今研究生的培养

模式广遭质疑。7月16日，中科大常务副校长侯建国就说：“

目前，国内大学教育高中化、研究生教育本科化的趋势已经

出现⋯⋯我很担心年轻人20多岁毕业之后只会读书，其他的



什么都不会。”中科大校长朱清时也认为，这几年研究生扩

招速度太快，造成研究生质量下降，在很多学校，研究生成

了减缓就业压力的工具。 如果我们连硕士生都培养不好，直

接就扩招博士，是否就能取得神奇效果？会不会将博士教育

也本科化？要知道，即便以现有的规模来看，博士生导师也

是严重不足的。如果博士扩招，博导从哪里来？如果让博导

开大班，一人带一群人，博士教育质量如何保障？来源

：www.examda.com 急功近利是中国教育的一个老毛病。大学

本科的急剧扩招，导致了“大学教育高中化”的倾向，本科

生素质下降的结果，是社会上对本科生素质的普遍不信任，

这是目前大学生就业形势紧张的一个重要原因。这种病已经

传染到了硕士，是否要一直传给博士才罢休？因而，上海交

通大学教授熊丙奇才大声疾呼：“中国没有真正的一流大学

，只有三流的大学。” 我国大学对研究生培养的症结并不在

于是以硕士生为主，还是以博士生为主，关键是对脱离现实

的浮躁的教育现状进行改革，将每一位学生都培养成真正为

社会所需要的人才，而不是跟在外国一些大学的屁股后面玩

新概念。否则，就有可能将中国高端人才的培养引入歧途，

导致博士教育也本科化。 100Test 下载频道开通，各类考试题

目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


